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2019.11.8 

新生市民クラブ 大塚正俊 

12 月議会一般質問内容（初稿） 

 

 

１．保育園、認定こども園の待機児童の解消に向けて 

 今年 10月、幼児教育・保育の無償化がスタートしました。政府が進める「全世代型の社

会保障」の柱ですが、少子化対策として十分な効果を上げられるかどうかは、見通せていま

せん。子どもが減少する背景には、教育費など子育てにかかる費用が大きいことや働く女性

が増え、子どもを産む年齢が上がっていることがあります。今後は、幅広い対策で「安心し

て子どもを産み、幸せに育てられる」と実感できる社会の実現が求められています。 

 今回の無償化は、政府が進める待機児童の解消に逆行しかねないという側面もあります。

中津市では、ここ数年で施設整備が進み、国が公表している 4月と 10月の待機児童は 2年

連続でゼロとなっていますが、今年 3 月時点での待機児童は 4 名、空き待ち児童は 112 名

となっています。今後、無償化で保育所等に預けようとする親が増えるとの懸念は根強いも

のがあります。 

（１）安心して子どもを産み、幸せに育てられると実感できる社会の実現 

 中津市では、合計特殊出生率が 1.95 と高止まりしていますが、出生数は平成 20 年度の

839人をピークに平成 30年度には 671人（△168人）と激減してきています。 

 ダイハツ九州の操業から 14年が経過し、自動車関連企業に採用した大量の若者世代の結

婚、出産のピークが終焉に近づいているものと考察しています。 

 出生数の減少により、中津の人口は坂道を下るように減少し、まち・人・しごと創生人口

ビジョンの 2060年 70,695人の目標達成どころか、平成 25年 3月の国立社会保障・人口問

題研究所推計の 58,838人を下回る可能性があります。 

 市として、この出生数の激減の要因をどのように分析しているのか、また、出生数を 800

人程度に回復させるための方策について伺います。 

 

②第 1期まち・ひと・しごと総合戦略や人口プランの策定段階では、出生数を重要業績評価

指数（KPI）に掲げていません。第 2 期計画においては、この出生数を KPIとして設定し、

どうすれば出生数が増えるのか、その施策を例示すべきと考えますが如何ですか。 

 

③では、安心して子どもを産み、幸せに育てられると実感できる社会の実現に向けた、市の

ビジョンについて伺います。 

 

（２）保育所、認定こども園の待機児童、空き待ち児童の現状は 

 そこで、今年 4 月、10 月における保育所、認定こども園の待機児童、空き待ち児童の現

状について伺います。 
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②今年 10月時点の空き待ち児童〇〇名と今年 3月時点における 112名の空き待ち児童の年

齢別の数、空き待ち児童となっている理由別の数について伺います。また、4月入所した園

児のうち 12 月以上の育児休暇を取得して入所した園児の数とその理由について伺います。 

 

③次に、今年 4月入園者で、ゼロ歳児の人数と誕生月ごとの人数をお聞きします。 

 

（３）年間通していつでも入園できるシステムづくり 

出生月によって空き待ち児童となっている園児がいる現状を踏まえて、何月生まれであっ

ても、育児休業が明ける 1 歳の時点で希望する保育園等に入園できる保育定数の確保と保

育士の確保、利用調整が必要と考えるが、市の空き待ち児童解消策について伺います。 

 

（４）母子手帳交付、出生時における事前申し込み 

空き待ち児童となる一例として、4月時点で定員いっぱいの園児を受け入れて、途中入所

を受け入れていない園もあると聞いています。このケースの園では、下の子が 1歳になって

その園を希望しても入れないということになります。 

母子手帳交付や出生手続きの際、保育所入所の希望調査を行って、保育施設等利用調整を

行うことはできないか伺います。  

 

（５）人口知能（AI）による保育所の入所判定 

 昨年 11 月時点で約 30 自治体が保育施設の入所選考に人口知能（IA）を導入し、実証実

験を行っています。東京都港区は今年 10月から導入し、草都市も導入を決めています。港

区の担当者は、「導入費用は約 1100 万円で、年間 400 万円の人件費削減が見込まれ、初期

投資は数年で回収できる。」「IA の導入で、内定や待機通知を早く出せることで、保護者が

すぐ次の施設の検討に動ける。」とのことです。 

 市民から、保育施設等の入所申し込みを行い、内定や待機通知が来るのが遅く、仕事復帰

の準備や育児休業の延長手続き等に支障をきたしているという声を聞いています。 

 可能なかぎり希望する保育施設等に入所できるよう AIによる保育所の入所判定システム

を導入すべきと考えるが如何か。 

 

（６）幼児教育・保育の無償化に伴う園児等の増 

 10 月からの無償化に伴い、現段階での入所を希望する園児の増又は待機児童・空き待ち

児童の増加等の現状はどうなっているのか伺います。 

 

②来年 4月時における予測は、 

 

  

２．放課後児童クラブの待機児童の解消に向けて 
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 中津市では、放課後児童クラブの待機児童の解消に向けて、過去 5年間に施設の増設、新

設等を行い、定員を〇〇名増員し現在〇〇〇〇名となっています。今年の 4 月 1 日現在、

1,023名の児童がクラブに通っています。しかし、小楠校区では 7名の待機児童が発生して

います。また、3期休業中限定の児童クラブを平成〇〇年度より開始し、今年の夏休みでは

〇〇〇名の受け入れを行っています。しかし、入所できなかった児童が〇〇人となっており、

児童クラブの待機児童の解消も急務となっています。 

（１）児童クラブの潜在的待機児童数の把握 

 今年 4月の児童クラブの学年ごとの入所状況を見ると、5年前に比べて 2 年生以上の児童

が増えてきています。当初は、定員が少なく 1年生しか受け入れができない施設も多く、こ

こ 5年間の定員増で、2年生以上の希望する児童の受け入れが可能になりつつあります。そ

こで、申し込みをしてもどうせ入れないので申し込みを行わない、潜在的な待機児童の把握

はどのようにしているのか伺います。 

  

（２）待機児童解消に向けて 

 現在、待機児童が発生している小楠校区と 3 期休業中限定の児童クラブの定員増に向け

た検討状況について伺います。 

 

②現在、小学校や幼稚園の空き教室を利用した児童クラブが 5ヶ所ありますが、今後の児童

クラブの定員増を図るための施設の確保策について伺います。 

 

（３）保育施設の整備と公共施設管理プランとの整合性 

最近、市の施設として新たな児童クラブを改築、増築して定員増を図っていますが、公共

施設管理プランでは公共施設の統廃合も含めて延べ床面積の縮減を検討していくこととし

ています。 

 そこで、公共施設管理プランにおける放課後児童クラブ施設の整備に考え方について伺い

ます。 

 

②これ以上、公共施設を増やしていくことは、将来にわたって市の財政を圧迫することにつ

ながってきます。教育委員会や学校再度との調整を踏まえた学校施設の空き教室の活用を推

進すべきと考えますが如何ですか。 

 

③また、三期休業限定の児童クラブについて、学校のランチルームや多目的室等の活用につ

いての考え方について伺います。 

 

（４）公設民営による児童クラブの委託のあり方 

 市の施設において、業者に運営を委託している 9か所の児童クラブについては、随意契約

で毎年更新しています。 

 質の高い児童クラブの運営が求められる中、保育の質や運営の実態を踏まえ、3年ごとに
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公募制による業者選定をすべきと考えますが如何ですか。 

 

 

３．福澤諭吉 1万円札の顕彰 

今年 4月 9日、政府は 2024年前半に 1万円、5千円、1,000円の各紙幣を 20年ぶりに刷

新すると発表しました。1 万円札の肖像は 1984 年 11 月に聖徳太子から福沢諭吉になって

以来、40年ぶりの刷新（渋沢栄一へ）となり、観光面への影響が危惧されています。 

今年 8月、福沢諭吉にゆかりのある「新中津市学校」を開設しましたが、市長の 1期目、

2期目の公約のパンフには、中津が誇る「福沢」の記載が一つもありません。 

（１）福澤諭吉顕彰の考え方 

 そこで、市長に福澤諭吉顕彰の考え方とどのようにまちづくり、人づくりに活かしていこ

うと考えているのか伺います。 

 

②福澤諭吉 1 万円札が渋沢栄一 1 万円札に刷新されることを踏まえた今後 5 年間の市とし

て特に取り組む事業はあるのか。 

 

③たとえば、福沢諭吉顕彰を将来につなげるファイナル記念事業の実施などを検討してはど

うかと考えますが如何ですか 

 

（２）埼玉県深谷市との友好都市協定の締結 

渋沢栄一の故郷である埼玉県深谷市の HPの渋沢栄一デジタルミュージアムなかで、 

『渋沢栄一と福沢諭吉』     

明治 26年 6月 11日は、『時事新報』に「一覚宿昔青雲夢」という記事が載せられた日で

す。時事新報は福沢諭吉が発行している新聞で、その記事は、渋沢栄一の生き方に感動した

諭吉の 1750 字におよぶ社説だったのです。「政府の役人になることだけが出世の道だと思

い込んでいる人（青雲の夢）が多いが、そんな夢からはやく目覚めてほしい。実業の道にす

すんで、今はこの社会において最高の地位にある、渋沢栄一の生き方こそがもっとも模範と

すべきものである」と述べています。 

渋沢栄一は福澤諭吉先生の 5つ年下で、日本の「近代資本主義の父」と呼ばれ、社会事業

や公共事業にも貢献。商業教育および女子教育にも大きな貢献を果たし、日本の近代化に大

きな足跡を残しました。また、令和 3 年（2021 年）に渋沢栄一を主人公とした NHK 大河

ドラマ『青天を衝け』が放送される予定となっています。 

そこで、改めて渋沢栄一と福沢諭吉の関係について伺います。 

 

②この際、新１万円札の渋沢栄一の故郷・埼玉県深谷市と友好都市協定を締結し、福沢と

渋沢の縁（円）を通じた観光交流や新旧 1万円札せんべいの記念セット販売など官民を挙げ

ての交流ができないものかと考えますが如何ですか。 

 


